


Editorial du Président

Le comité d’Aquitaine de la fédération nationale des Joinvillais 
avait pris l’habitude d’éditer un bulletin chaque année en avril-
mai pour permettre à chacun de suivre les activités des Joinvillais 

du Sud-ouest.

Le bulletin n° 18 était publié en mai 2009 et nous n’imaginions 
pas alors les bouleversements qu’entraînerait la disparition bru-

tale de notre président Michel BENABID.

Nous étions très nombreux pour l’accompagner dans la cathédrale 
de LESCAR et pour dire à sa famille la douleur que nous parta-
gions tant Michel avait, pendant quatre ans réussi à rassembler 
tous les membres du comité dans un esprit de très grande camara-

derie avec un admirable dévouement.

Le conseil d’administration du comité a espéré un successeur alors même que les membres du bureau, après 
de nombreux mandats souhaitaient être relevés.

Je n’étais pas prédisposé à assumer la présidence du comité mais j’avais à cœur de voir poursuivie l’action 
de nos prédécesseurs depuis Pierre SECRETIN en 1978 puis Jacques BOUILLOT, Louis WINGERT, Serge 

LEGEAY et enfin Michel BENABID, au service d’un idéal sportif, dans l’esprit de JOINVILLE .

Au sein d’un conseil d’administration motivé, nous avons constitué un nouveau bureau où Jean-Claude SI-
MON en charge du secrétariat et Daniel PETITJEAN aux finances me soutiennent dans une nouvelle aventure 

à la tête du comité.

A nouvelle équipe, nouvelle organisation. Après quelque temps pour trouver nos marques, nous sommes 
maintenant en ordre de marche et vous découvrirez dans ce bulletin N° 19, certes un peu tardif, que le comité 

d’Aquitaine va de l’avant.

Je voudrais aussi rappeler ici combien nous avons été marqués par le courage de Christian BLAREAU lut-
tant contre une terrible maladie. Après avoir exercé les fonctions de secrétaire général de la fédération puis 
sa présidence, il avait démissionné pour ne pas entraver son fonctionnement mais restait engagé et jusqu’aux 
derniers instants travaillait à la rédaction d’une « Histoire des Comités de la fédération nationale des Joinvil-

lais ».
Tous les membres du comité d’Aquitaine ont pu mesurer la force de son action et sons sens très développé des 

relations humaines. Il nous a quittés cet été après nous avoir beaucoup donné.

                                                                                                    

Pierre- Alain Bocquillon

, 
2010 A ETE l’année du 4ème colloque historique que 
nous organisons, cette fois sur le thème «L’Ecole de Join-
ville, d’hier à aujourd’hui : quelle EPS ? » et je ne peux 
que féliciter tous ceux qui en ont fait une parfaite réussite.  
L’histoire est aussi ce que le présent veut bien rete-
nir du passé, et nous possédons un bel et riche hé-
ritage. Un livre anniversaire unique sur l’« His-
toire de la Fédération Nationale des Joinvillais » 
retraçant le parcours d’un groupement sportif peu 
commun va sortir en novembre 2011. Pas de licen-
ciés, pas de clubs, pas de calendrier sportif et pour-
tant le mythe continue à vivre 120 ans plus tard.  
Aujourd’hui, j’ai demandé à nos « mémoires » natio-
nales et régionales de remonter la machine du temps 
grâce à leur plume précieuse afin que nous conser-
vions ces témoignages éternels. Si les pionniers de 
l’Education Physique se revendiquaient de la grande 
Ecole de Joinville, leurs héritiers ont su marquer de 
leur empreinte l’engagement de la FNJ, partenaire 
du Comité Olympique et Sportif Français au sein 
du sport français en temps que membre associé.  
 
2011 EST une année charnière pour la Fédération na-
tionale des Joinvillais, car elle signifie une indispen-
sable adaptation au monde mouvant qui nous entoure.  
La réorganisation de nos 15 comités régionaux sera 
au cœur de nos préoccupations. Il s’agit de leur 
donner de véritables moyens pour s’inscrire ef-
ficacement dans le paysage du sport hexagonal.  
Notre engagement fort aux côtés du CNOSF, donc 
des Fédérations sportives, nous autorise de diffuser 
l’esprit Joinvillais, sans lequel l’homme s’intègre dif-



Jacques FANCHINI a été élu président de la fédération 
nationale des Joinvillais à l’issue de l’assemblée générale 
qui c’est déroulée à Brive la Gaillarde le 25 avril 2010. Il 
succède a Christian BLAREAU qui a remis son mandat 
suite a des problèmes de santé (dcd en 2011)
Jacques Fanchini est détenteur d’un parcours profession-
nel particulièrement riche et varié. Après avoir décroché un 
bac technique au lycée Bazin de Charleville et un diplôme 
d’ingénieur d’entreprise au CNAM, il dirige plusieurs en-
treprises, ce qui lui permet de voyager dans de nombreux 
pays.

Mais c’est dans 1’enseignement que le président national 
des Joinvillais  commence sa carrière puisqu’après son 
service militaire (au 2° RP1MA de Madagascar), il fût prof 
de gym à Bazin pendant trois ans, puis enseignant a Sup 
de Co a Reims, de 1984 a 1988.

De l988 à 1993, il est directeur commercial du groupe 
Montsouris. De 1993 à 1999 il devient directeur général 
pour la France du groupe suisse Ascom. spécialisé dans 
la fabrication de matériel de télécommunica-
tion.                

 Ensuite il travaille pendant trois ans à la direc-
tion d’une société du groupe France Telecom 
avant de créer sa propre société, spécialisée 
dans les travaux spéciaux en sous-œuvre. Et 
en 2008, il décide de prendre une retraite 
bien méritée, ce qui lui  permet de quitter Pa-
ris pour retrouver ses Ardennes natales.

Le nouveau Président Fédéral rend visite au comité Aquitaine à l’occasion de l’AG: Portrait

Pour le président Franchini, la fédération Nationale des 
Joinvillais, c’est d’abord la promotion de certaines valeurs : 
« On est là pour défendre I’ esprit du sport et ses valeurs de 
formation citoyenne sur I’ éthique, le respect de la règle, /e 
respect de I’ arbitre et la promotion du fair-play ».
Affiliée au comite national olympique et sportif (Cnos), 
la fédération nationale des Joinvillais a vu officiellement 
!e jour, sous son nom actuel, le 1er juillet 1988, mais c’est 
en fait dés 1931 qu’est née I’ amicale des anciens de Join-
ville.
Si I’ on remonte plus loin dans I’ Histoire, c’est le 15 juillet 
1852 que I’ école normale militaire de Joinville-le-Pont a 
ouvert ses portes.
En 1925, elle devient Ecole supérieure d’éducation phy-
sique et poursuit ses missions en faveur d’une éducation 
physique civile et militaire.
Aujourd’hui, le Centre national des sports de la Défense 
(CNSD) et I’ institut national du sport, de I’ expertise et de la 
performance (INSEP) sont les établissements héritiers de I’ 

école de Joinville.

Depuis la disparition de notre ami Michel 
Bénabid nous n’avons pas réalisé ni fait 
paraître de bulletin, celui-ci le N° 19 
retrace les événements importants depuis 

2010

 La Fédération

, 
2010 A ETE l’année du 4ème colloque historique que 
nous organisons, cette fois sur le thème «L’Ecole de Join-
ville, d’hier à aujourd’hui : quelle EPS ? » et je ne peux 
que féliciter tous ceux qui en ont fait une parfaite réussite.  
L’histoire est aussi ce que le présent veut bien rete-
nir du passé, et nous possédons un bel et riche hé-
ritage. Un livre anniversaire unique sur l’« His-
toire de la Fédération Nationale des Joinvillais » 
retraçant le parcours d’un groupement sportif peu 
commun va sortir en novembre 2011. Pas de licen-
ciés, pas de clubs, pas de calendrier sportif et pour-
tant le mythe continue à vivre 120 ans plus tard.  
Aujourd’hui, j’ai demandé à nos « mémoires » natio-
nales et régionales de remonter la machine du temps 
grâce à leur plume précieuse afin que nous conser-
vions ces témoignages éternels. Si les pionniers de 
l’Education Physique se revendiquaient de la grande 
Ecole de Joinville, leurs héritiers ont su marquer de 
leur empreinte l’engagement de la FNJ, partenaire 
du Comité Olympique et Sportif Français au sein 
du sport français en temps que membre associé.  
 
2011 EST une année charnière pour la Fédération na-
tionale des Joinvillais, car elle signifie une indispen-
sable adaptation au monde mouvant qui nous entoure.  
La réorganisation de nos 15 comités régionaux sera 
au cœur de nos préoccupations. Il s’agit de leur 
donner de véritables moyens pour s’inscrire ef-
ficacement dans le paysage du sport hexagonal.  
Notre engagement fort aux côtés du CNOSF, donc 
des Fédérations sportives, nous autorise de diffuser 
l’esprit Joinvillais, sans lequel l’homme s’intègre dif-

ficilement dans une société en perpétuelle évolution.  
Notre rôle vient en complément de celui des as-
sociations sportives avec pour unique but de 
faire savoir que la vie de chacun ne peut s’épa-
nouir qu’à partir d’une intégration harmonieuse 
dans la sphère sportive moderne qui l’entoure.  
 
2012 SERA une année importante pour le monde 
sportif, c’est celle qui précède les jeux Olympiques 
de Londres dont la proximité géographique nous 
amène à en être des participants potentiels privilégiés.  
Notre projet d’emmener une équipe de jeunes spor-
tifs méritants, une journée sur place est sur les rails et 
s’inscrit dans les valeurs que nous défendons. Chaque 
région sera invitée, en lien avec les CROS, à nous sou-
mettre une liste de plusieurs noms d’adolescent-es qui 
se seront distingué-es par leur attitude marquée par 
le respect de la règle sportive et des partenaires. Les 
dossiers seront étudiés par une commission ad hoc de 
la Fédération, dans le droit fil de l’Esprit développé 
par « L’Ecole de Joinville » qui, dès 1852 a semé les 
graines du sport d’aujourd’hui et de son encadrement.  
Le sport n’a pas de vertus propres, mais au tra-
vers de ses règles comportementales, il est un sup-
port majeur du développement citoyen de nos 
jeunes, ou des moins jeunes qui le pratiquent. 
 
Ainsi selon Hiéronymus Mercurialis (1530-1606), 
« L’art de la gymnastique est le pouvoir de pré-
voir les effets des exercices corporels et de 
connaître leur exécution pratique pour ob-
tenir et conserver la santé et le bien être ». 
 

Voeux du Président 



Assemblée Générale

Ce docteur italien du XVIème siècle, professeur 
d’université, composa son « Traité de gymnasti-
que chez les anciens », « Del Arte Gymnastica », 
en 1567, traitant de l’histoire de la gymnastique 
et des effets bénéfiques des exercices corporels. 
Un « esprit sain dans un corps sain » était déjà 
une préoccupation de la société afin que l’hom-
me se développe au travers de valeurs humanis-
tes, comme l’a voulu à la fin du XIXème siècle, 
le Baron Pierre de Coubertin en réactivant les 
Jeux Antiques, lieu de confrontations pacifiques. 
Les pôles d’excellence que sont l’INSEP dans le 
bois de Vincennes et le CNSD à Fontainebleau sont 

aujourd’hui les creusets du développement du perfec-
tionnement sportif et de la formation des encadrants. 
 
Cher-es ami-es Joinvillais-es je vous souhaite une 
très Bonne Année 2011, la réalisation de vos projets 
et tout ce que vous pouvez désirer pour vous et votre 
famille, et, pour notre Fédération je rappellerai le ser-
ment Olympique apparu en 1920 aux Jeux d’Anvers : 
 
« Nous jurons de prendre part aux Jeux Olympiques en 
compétiteurs loyaux, d’observer scrupuleusement les 
règlements et de faire preuve d’un esprit chevaleresque 
pour l’honneur de nos pays et pour la gloire du sport »

Notre Assemblée Générale s’est déroulée les 26 
et 27 mars 2011 à l’hotel Kyriad en présence de 
notre Président Fédéral. En voici un compteRendu 
«circonstancié», en général ce genre de prose est 
un peu rébarbative...  aussi plutôt que de remplir 
du papier inutilement, nous dirons l’essentiel:
Le 26 aprés-midi le groupe d’amis du haut conseil 
administratif renforcé, s’est réuni au Musée 
des Paras pour une visite apréciée, même par 
les «biffins» et par la même occasion remettre 
la médaille d’or de la Fédération à notre guide 
dévoué et «Joinvillais» Bernard Corcostéguy. 

Aprés les agapes du soir pour surveiller le Président 
Jacques Fanchini que nous ne pouvions laisser seul 
dans notre capitale Béarnaise aux tentations multi-
ples, nous nous sommes retrouvés le 27 matin au sta-
de du «Hameau» pour commémorer ensemble avec 
émotion, le souvenir de nos anciens «Joinvillais» .
Extraits de l’ Assemblée Générale:
Accueil et minute de silence traditionnelle. Ils nous 
ont quittés: Charles Lapeyre, Michel Benabid, Mme 
Marie Bonnet, Jean Famose.

Rapport Moral de Pierre-Alain Bocquillon notre 
Président du comité Aquitaine: Le décés inat-

tendu de notre regretté Président Michel Bénabid 
nous a tous plongés dans une profonde tristesse. Le 
conseil d’aministration décapité m’a désigné «volon-
taire d’office» pour remplacer Michel. Depuis nous 
avons oeuvré pour remettre le comité d’Aquitaine sur 
les rails, et 2011 a confirmé cette nouvelle trajectoire.
Notre action s’est principalement tournée vers la remise 
en ordre administrative, la création de nouveaux liens et 
le renforcement des liens d’amitiés qui nous unissent.

de g à d, Fernand Clé-
ment- Maurice Manda-
vit- Daniel Petitjean- 
Pierre Cerezal- Bernard 
Corcosteguy- Jo Vidal- 
JC Simon- PA Boc-
quillon-Robert Jaunier- 
François Ventaja



Déroulement des événements:
Vote du rapport Moral.
Présentation des comptes par le tésorier Daniel 
Petitjean.
Rapport du commissaire aux comptes Célestin Bien-
venu.
Vote des comptes 2010- 2012.
Election du nouveau secrétaire Jean-Claude Simon.
Remises des Distinctions honorifiques.

Régularisé auprés des autorités civiles et vis à vis de la 
Fédération avec entre autre la mise à jour des fichiers 
informatiques, ayant recomplété les effectifs du bu-
reau, nous avons été cette année en mesure d’assu-
rer une réunion du conseil mensuelle et les réunions 
festives de convivialité habituelles sans oublier d’ac-
compagner dés que cela était possible, nos disparus et 
leurs familles. A la fin de l’année nous pourrons en-
treprendre une action plus dynamique auprés des as-
sociations sportives de la région, Réunis dans un pôle 
de convivialité autour d’un «pot» nous remettrons des 
trophées aux jeunes sportifs les plus méritants afin de 
mettre en valeur les qualités et les idées «Joinvillaises».

   Trésorier D Petitjean    -     Secrétaire JC Simon

                   Médailles Fédérales
Or: Pierre Barrué - Bernard Corcostéguy - Robert         
Jaunier - Jean-Pierre Toulet - François Ventaja - Max 
Vicharette - Michel Willaime.
Argent: Fernand Clément- Xavier Ducasse - Georges 
Duluc.
Bronze: Heinz Hediger.

                                                                           A l’honneur
Le Président Fédéral Jacques Fanchini, le Présitent du comité Aquitaine P-A Bocquillon, le Président 
d’Honneur Louis Wingert et le Vice-Président dit le cosaque Maurice Mandavit, entourent les nouveaux 
décorés: de g à d , Michel Willaime- François Ventaja - Pierre Barrué - Fernand Clément - Robert Jaunier.



Le Président Fédéral a la parole: 

Malgré le peu • d’engouement suscité, au sein du microcosme parisien ministériel des sports, par notre 
Fédération et les valeurs qu’elle représente, la secrétaire d’état aux sports a promis de faire un «Edito» 
dans la revue Fédérale. Si nous ne voulons pas que notre Association disparaisse à cause du vieillissement 
et du peu d’intérêt qu’elle éveille chez les jeunes, il faut absolument s’en tenir à l’esprit de Joinville créé 
en 1852; Actuellement l’histoire n’est pas enseignée auprés des Moniteurs de sport, mais le Directeur de 
l’ESM va changer les choses. Le message à faire passer c’est le rôle de l’éthique, le rôle de l’arbitre. Pour 
enrayer la démission de toute la chaine éducative, nous devons participer à la formation de nos futurs 

citoyens. Pour l’esprit de Joinville on se doit de continuer, si on abandonne, il n’y a plus d’histoire.
Projet jeux Olympiques à Londres: Nous allons parrainer 50 jeunes de moins de 18 ans sur 2 jours afin • 
qu’ils puissent assister aux jeux. Les critères de sélection seront basés sur l’éthique, le comportement et 

l’appartenance géographique. Les Comités Régionaux ont leur rôle à jouer dans cette sélection.
Le projet Janus, consiste à mettre en valeur les hommes de l’ombre dans l’entraînement ou dans le soutien • 
des grands sportifs. Deux jeunes par Région seront désignés pour être le lien indispensable: ce seront les 

«Passeurs d’Histoire».
Nous allons soutenir ou mettre en oeuvre différentes actions du souvenir ou du devoir de mémoire, notre • 
participation visible en tant que délégués avec drapaeau et insigne est primordiale. Il faut expliquer d’oùl’on 

vient, tracer des chemins de mémoire. Il faut honorer nos anciens si possible sur des lieux d’histoire
Nous participerons à un colloque à Bruxelles en 2012 dont le sujet sera « le sport comme moyen d’insertion • 

civique».

Heureux
Heureux

Heureux



Voilà une tradition Française qui n’a pas 
échappé à nos anciens sportifs. Ce ren-
dez-vous convivial avant tout, est un pur 
prétexte pour se réunir entre amis tous 
les ans autour d’une bonne table. Cet-
te année, c’est chez Francette «restau» 
sympha situé prés du complexe sportif 
de Lons que Mme Lejay et JC Leroy ont 
régné  quelques heures sur notre noble 
assemblée. Au menu galette à la fran-
gipane arrosée de cidre ou de Jurançon 
valorisèrent cette chaleureuse aprés-mi-
di. Evidemment cette rencontre amicale 
dans le plus pur esprit «Joinvillais’ n’est 
pas exclusive aux Palois, mais elle ouver-
te à toute 

notre grande famille. Nous vous attendrons 
sans faute l’année prochaine. 

Vous aurez droit en prime à un répertoire 
de chansons «Populaires». En effet comme 
vous le savez sans doute notre riche assem-
blée compte dans ses rangs une voix d’or au 
répertoire impressionnant. Vous avez tous 

reconnu notre ami Célestin Bienvenu

Bilan Financier

GALETTE

Avoir au 31/12/2009:

Compte sur livret 3112.62
Compte bancaire 1461.05
Total 4573.67

Compte sur livret 3158.10
Compte bancaire 1784.68
Total 4942.78

Avoir au 31/12/2010

Libellé Recettes Dépenses
Cotisations 1515.00 € 1035.00 €
Repas AG soir 240.00 € 220.00 €
Repas AG midi 1110.00 € 1230.00 €
Galette 147.00 € 168.37 €
Rbst FNJ Novotel 810.00 €
Dons 60.00 €
Gerbe 359.80 €
Animation repas 130.00 €
Achat cadeau 27.50 €
Assurance 39.00 €
Achat médailles 50.00 €
Timbres 156.54 €
Frais de bureau 142.16
TOTAUX 3882.00 € 3558.37 €

Cotisants 2010 = 49

Mme Legeay et JC Leroy



Famose
Vous vous souvenez tous des «sixties»,  ces année là les Français pouvaient être fiers et en particulier les «Py-
rénéistes». Oui en 1966,  aprés des succés retentissants en équipe de France de ski «Alpin» avec les soeurs 
«Goitschel», Annie Famose remportait 3 médailles dont la médaille d’or en Slalom aux Championnats du 
monde à Portillo. En 1968 à Grenoble elle gagne 5 médailles: 3 aux championnats du monde et 2 aux jeux 
olympiques. Grâce à ses talents évidemment et aux éminentes aptitudes du ski Français, mais derrière elle il y 
avait aussi un formidable «Monsieur» : Jean Famose son Papa. Il avait débuté sa brillante carrière comme mo-
niteur civil dans l’encadrement de l’école du Hameau «EIMS» de Pau. Vous le voyez d’ailleurs sur la photo ci-
dessous assis au premier rang, 5° à partir de la droite, en 1941 lors d’un stage de formation de 150 instituteurs. 
Il avait fait partie des «Joinvillais» et un article récent avait été publié dans la presse locale à l’occasion de ses 
100 ans. Il s’est éteint le 7 mais 2011 à Billère et a gagné le paradis des sportifs. Jean nous ne t’oublierons pas 
et merci d’avoir contribué à l’essor et à la gloire du ski Français. 

Ecole d’Instruction Sportive Militaire du camp du Hameau de Pau 1941-1942
LtCl Albinel, moniteurs: Famose, Raxa, Mathis, Semeriva,Lietar, Gourges.



Chez JO
Non il ne s’agit pas d’un troquet mal famé, où se prépare un mauvais coup entre loubards ou «Beaux-Hom-
mes». Chez Jo c’est une jolie grange de montagne restaurée, tout en haut, prés des «Bergeries de Castets», 
aprés «Louvie-Juzon... vous voyez ça chante ces noms là, ça embaume le Béarn... chez Jo Vidal notre ancien 
«Gymnaste».
Chez Jo c’est le rendez-vous printanier annuel des Joinvillais de la région. Je sais,  vous allez dire, «oui mais 
nous, on habite trop loin». Bien... c’est pour cela...pauvres estranjers de la plaine, que nous allons vous en faire 
profiter de cette belle journée ou chacun muni de son «Pique-Nique» vient déguster, en plus du bon air de la 
montagne, un apéro bien tassé offert par la maison. De plus chez Jo non seulement «on graille» mais pour faire 
passer le tout en excellente et chaleureuse compagnie on fait de l’exercice, c’est normal pour des Joinvillais.

Le Président et le trésorier en équilibre instable 
sous le regard de Jo Vidal expert en Gymnastique

Alors tu me la passes cette bouteille de pi-
nard au lieu de raconter tes campagnes

Georges Vidal, né le 10 mars 1928 à Pau, aprés des 
études secondaires à St Cricq, devient èlève Maitre 
EPS sur concours à l’école du Hameau de 1945 à 
1946.
Il est Maitre EPS en 1948 à sa sortie de l’école Na-
tionale de Joinville le Pont.
Il a consacré toute sa carrière au sport. Il fût aussi 
un sportif accompli comme International Uni-
verstaire de Rugby et participant au champion-
nat de France de Gymnastique en 1945, 46 et 47.
On le voit ici exercer ses talents sur les agrés de 
l’Ecole des Sports du Hameau de Pau. Il a aussi fait 
parler de lui en montant un équilibre en haut de l’arc 
de triomphe à Paris en 1946.

Une belle brochette: de gauche à droite et de 
bas en haut,  M Legeay, Mme Legeay, X Du-
casse, Mme Bocquillon, Mme Cerezal, Mme 
Sixto, Mme Goujon, J Sixto, M Mandavit,
J Vidal, Mme Vidal, F Clément, F Ventaja, P-A 
Bocquillon, Mme Clément, Mme C Bouillou, 
Mme Ventaja, D Petijean, R Jaunier, P Cerezal.



Je vais vous raconter une histoire…. Il était une fois un 
jeune Lorrain qui habitait Hayange avec ses parents, 
le pays des hauts-fourneaux. Son père un franc patrio-
te était entré en Résistance active (tracts,sabotages)
contre les Allemands dés que ceux-ci avaient occupé 
son Pays. Malgré son jeune âge, il n’avait que 15 ans, 
il suivi son père dans cette dangereuse mission qui 
consistait aussi à recueillir des pilotes alliés, à les 
mettre à l’abri avant d’organiser leur rapatriement. 
Suite à une dénonciation, ils furent arrêtés par la ges-
tapo avec une quarantaine de résistants et enfermés 
dans les conditions que l’on imagine.

-«  Par un hasard malheureux je me suis retrouvé em-
prisonné dans la funeste prison de Spandau, à Berlin 
pendant trois mois. 
Ensuite déporté à Auschwitz  Birkenau de sinistre mé-
moire, avec une chance incroyable au milieu d’un tel 
cauchemar je réussis à survivre pendant 2 mois. C’est 
un « kapo » Polonais catholique qui se rend comp-
te que je ne suis pas Juif. Cet homme me protège et 
fait comprendre aux gardiens nazis qu’un catholique 
n’a rien à faire avec des prisonniers juifs destinés à 
être exterminés. C’est le chef de camp le SS Obers-
turnbannfürher Rudolf Höss* en personne qui vérifie 
cet état de fait en me faisant baisser mon pantalon. 
Il entre dans une fureur terrible contre  la bureaucra-
tie bornée.C’est paradoxal qu’un «exécuteur» puisse 
s’étonner de l’obéïssance aveugle de son administra-
tion. En effet après enquête, il s’avère qu’un fonction-
naire trop zélé du « national-socialisme » dans la folie 
raciste de l’époque avait recopié mon nom de Manda-
vit en Man David. »
Oui c’est bien lui, notre Vice-président,  Maurice 
Mandavit  qui a vécu cette terrible épreuve et pourtant 
qui connaît son histoire ?

-« Après ce camp de la mort je suis envoyé au terrible  
« complexe » Konzentrationlager (KL) de Gross- Ro-
zen situé prés de la ville de Striegau… « Le travail 
rend libre » c’est bien connu. 

Là Maurice grâce à ses qualités humaines, à sa vo-
lonté, à sa pugnacité tient le coup pendant 2 ans. Le 
camp est libéré le 14 février 1945 par les Russes.
 
Pas de tergiversation, Maurice s’engage dans le corps 
des Partisans de l’Armée Rouge pour tuer des Nazis, 
comme il le raconte sans haine avec une lueur de tris-
tesse dans les yeux.  Cette volonté farouche d’aider à 
mettre à terre l’armée Allemande n’obscurcit pas sa 

raison ni son humanité. En effet après 6 mois de com-
bats intenses, la guerre se termine et il est libéré alors 
que son unité se trouve sur « le Niémen ». Maurice 
qui a mis de coté son uniforme de partisan et son étoi-
le rouge qu’il avait gagnée, transite par Berlin avant 
de regagner sa Patrie. Il est alors témoin de terribles 
atrocités qui ne peuvent pas le laisser indifférent.
Un chapitre de la guerre qui n’est pas souvent évoqué 
ni imputé aux « Soviets » comme ne l’était pas le mas-
sacre de Katyn ; pour ne pas faire du tort « au ptit père 
des peuples » et aux valeureux soldats communistes 
venus des steppes de l’Est. Il n’empêche que des mil-
liers de femmes allemandes (100000 victimes) pour 
la plupart veuves de guerre à charge d’enfants, grave-
ment traumatisées par les bombardements, hagardes, 
faméliques, furent violées, défenestrées, éventrées, 
massacrées, noyées dans la Spée par les vainqueurs 
de Berlin!!!!

Maurice n’accepte pas cela. Il revêt son uniforme de 
partisan, accroche son étoile rouge, rassemble toutes 
les femmes qu’il croise et pour les protéger des exac-
tions programmées en toute connaissance de cause, 
il organise des cor-
vées fictives. Sous sa 
responsabilité lui en 
tête marchant au pas 
réglementaire, toutes 
ces femmes en rangs 
serrés, vont chercher 
de l’eau en priorité  
et se regroupent dans 
des immeubles rui-
nés où Maurice par 
sa présence les sauve 
d’un triste sort.
Après la guerre en 
1947 Maurice en-
tame une longue car-
rière de sportif, mai-
tre-nageur, moniteur 
de sport après avoir été stagiaire au Hameau de Pau 

Portrait d’un Jonvillais hors du commun

l’entrée du camp de Gross-Rozen



et à Antibes. Il devient soldat de la boue en 1949 à la 
tête d’une section d’intervention du 23° RIC.  Il quitte 
l’armée en 1951.
Comme « péquin » Maurice n’est pas manchot et s’en 
sort très bien faisant preuve de beaucoup de qualités, 
il fonde plusieurs associations sportives. Entre autres 
il organise, encadre et participe à des expéditions 
« Aconcagua, Cap-Nord, Pérou, Finlande etc.
Maurice est discret et modeste, il ne demande rien, 
mais il serait bon, enfin qu’il soit reconnu comme un 
homme ayant vécu une expérience traumatisante et 
hors du commun. Il a mis sans état d’âme ses qualités 
au service de la liberté et des valeurs humaines et à ce 
titre il « mériterait bien de la nation ». Celle-ci gagne-
rait à mettre des hommes comme lui à l’honneur,  à 85 
ans ce n’est pas trop demander.

* Rudolf Höss fût pendu en 1947.



Souvenirs
N’hésitez pas, pour faire vivre no-
tre association à travers notre his-
toire, envoyez nous vos souvenirs, 
photos, récits, documents, histoires 
inédites...Retrouvez des copains ou 
des amis, recherchez les par notre 

intermédiaire, Restons en contact.                         
Copains Bataillon de Joinville
        Adresse électronique:                 
lucien.baudot@copains-bataillon-
joinville.org
                                              

Site Web: http://www.copains-ba-
taillon-joinville.org

Hameau 1948Antibes 1955

AG 2011

de g à d et de haut en bas:Mme Cérézal, Mme Bocquillon, 
notre porte drapeau roi de la galette JC Leroy, M Willaime, 

François Ventaja, G Picavet, Pierre Cerezal.

Fédération Nationale des Joinvillais
Maison du Sport Français
1, avenue Pierre de Coubertin
75640 PARIS CEDEX 13
Tel:+33 1 41 74 43 93

Centre National des Sports de la Défense

Camp Guynemer
77307 Fontainebleau cedex
Tél. 01 60 71 75 08
Site web: http://www.sports.defense.gouv.fr


